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主席女士：

兒童是社會未來的棟梁，明日的主人翁，故此我們有必要建設一個

有利兒童健康成長的環境。可是，兒童政策涉及的範圍和層面很廣，

很多是跨局跨部門的，需要有一個統籌機制和相應配套去協調，但特

區政府至今也缺少一個宏觀的，從兒童角度去考慮和制定政策的思

維，需要有專業的意見協助。故此，自由黨贊成設立兒童事務委員會。

此擧可以提供一個平臺，吸納在這方面的專家和資源，集思廣益，

引發「聚焦點」並深入研究，並向政府提供專業意見，協助理順政策。

做法可參考現在的青年和婦女事務委員會。

雖然兒童福利算是家庭事務的一環，但側重點不同，不可能把所有

有關家庭的問題都一概撥歸家庭事務委員會。兒童事務應有一個獨立

架構去研究和處理。

或許會有人問，假若我們突顯兒童權利，長遠會不會影響兒童相對

於父母的關係呢？比方説，如果強調兒童的各種權利，例如私隱權、

自主權、保密權等，會不會製造機會給孩子和父母劃清界綫，容易造

成親子間的矛盾和衝突，影響家庭和諧呢？

要消除這個疑慮，方法就是透過父母去關注和保護兒童的權益，與

父母攜手去做這樣東西，很多兒童工作者也認同。這當中牽涉社會的

整體宣傳和教育，要製造一個氣氛，教導為人父母者，應該學懂尊重

子女，不要動不動就是施以權威。

自由黨過去曾舉辦不少親子講座，請來專家講解親子間的相處之

道。這類講座經常座無虛席，當中固然有很多初為人父母者參加，但

也有不少是已經有幾個孩子，但仍希望來聼聼專家的意見和心得。其

實每個小朋友生下來就是不同。所以不管你是初為人父母還是已經有

幾個孩子，「親子關係」都是一門要終身學習的深奧學問。
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此外，自由黨很關心兒童問題，尤其是「隔代貧窮」的問題。有鑒

於此，我們在 05 年 6 月成立了扶貧基金，為低收入家庭提供金錢和

物質援助，尤其是津貼弱勢家庭兒童的學費、書簿費、短期或實用課

程費用，並為他們購置像電腦、校服、書桌一類學習所需的用具。基

金共籌得 820 萬，至今已處理了近千個申請。

談到日後兒童事務委員會應關注的具體事項，除了廣義的兒童權益

外，有兩點我覺得是值得提一提的。首先，現時本港典型的家庭結構

都是雙職父母加上孩子。爸爸媽媽都要出外工作，甚少時間陪伴子

女，單親家庭就更不用説。這些孩子雖然衣食住行無問題，可是卻缺

少了父母的愛與關懷，沒有傾訴對象；在物質上得到滿足但情感上卻

不然。據香港青年協會的數字顯示，其輔導熱綫「關心一線」接獲不

少青少年求助，當中很多都感到很孤獨，覺得父母不關心他們。去年

協會跟進的這類個案超過 3000 宗，在三年間上升了 2 倍，當中更有

七成求助者是小學生。不過，我相信數字只是反映了冰山一角。

另外值得關注的是青少年犯罪年齡下降的問題。最近我讀到一篇報

道，十分震驚，就是本港服用軟性毒品的青少年，平均年齡已下降至

11.9 歲，有些更是 9 歲就開始吸食。更駭人聽聞是，昨天報章報導，

三名十三歲童黨去年七月在土瓜灣禁錮及強姦了一名同齡女童。可是

由於他們不足十四歲，按法例不能被控強姦，故律政司只能改控他們

非禮和禁錮罪。這幾個被告雖只是少年，但所犯下的卻是連成年人也

不敢幹的滔天大罪。犯罪年輕化是近年的趨勢，傳統的司法制度和法

律思維已經跟不上時代的轉變，需要有一個專責的機制去處理。

其實成立兒童事務委員會，資源固然重要，但關鍵還是「人」的因

素。除了要有好的領導和專業知識外，更重要是參與者需要有關注兒

童的熱誠和愛心，不要把兒童權益當成一般「硬蹦蹦」的政策去對待。

主席女士，我謹此陳詞。


